

PRESENTACIÓN / PRESENTATION

El 27 de agosto de 2012, el doctor Jorge Pinto Rodríguez fue galardonado con el Premio Nacional de Historia. Profesor de la Universidad de la Frontera (UFRO), ha tenido actividades académicas en numerosas universidades chilenas y extranjeras y nos enorgullece poder contar con su participación desde el año 2006 como profesor en el Magister en Ciencias Humanas, mención en Historia de la Universidad de Los Lagos. Al anunciar el premio, el ministro Beyer declaró “el jurado tomó esta decisión tomando especialmente en consideración su brillante y dilatada trayectoria académica y su aporte a la historia regional, realizada desde universidades regionales, con énfasis en los problemas demográficos y los sectores que caracterizan su cultura”. Dentro de sus múltiples publicaciones se encuentran “La formación del Estado y la Nación, y el pueblo Mapuche (De la inclusión a la exclusión)”, “La población de la Araucanía en el siglo XX. Crecimiento y distribución espacial”, “Chile, una economía regional en el siglo XX, La Araucanía (1900-1960)” y “Los censos chilenos del siglo XX”, este último publicado en 2010 por el Programa de Estudios y Documentación en Ciencias Humanas de la Universidad de Los Lagos en colaboración con la UFRO.

No debemos olvidar dentro de su trayectoria su rol en cuanto al conocimiento relacionado con la actualidad del pueblo mapuche, basado en su participación en la *Comisión Verdad y Nuevo Trato con los Pueblos Indígenas* (2002-2005) y también como consultor de la Cámara de Diputados en la materia durante el año 2004. Siempre modesto y profundamente humano, no nos sorprende su primera reacción al informarse del premio, “uno nunca cree que tiene los méritos suficientes para ganar un premio de este tipo”. Más allá de esta primera reacción, nos parece extremadamente relevante su posicionamiento tanto histórico como valórico en cuanto al premio: “Yo creo que este es un reconocimiento a esta educación pública que se ha desenvuelto exitosamente gracias a los apoyos que le ha brindado el Estado. Este es un premio para un profesor de historia que enseña en regiones pero al mismo tiempo tiene un fuerte compromiso con la educación pública. Yo le agradezco al ministro la noticia que me dio hoy día porque creo que es un reconocimiento al mérito que tiene la educación pública”.

Nuestras más sinceras felicitaciones a Jorge Pinto por este muy merecido premio.



Fotografía: Jorge Pinto Rodríguez, Premio Nacional de Historia 2012.

Fuente: <http://www.alavena.cl/2012/08/jorge-pinto-rodriguez-obtiene-premio-nacional-de-historia/jorge-pinto/#.UemPrIvRg4>

No es un azar entonces si decidimos integrar en este número de Espacio Regional la entrevista realizada post premio a Jorge Pinto por el periodista Pedro Cayuqueo y publicada en la edición electrónica de la revista Azkintuwe¹ el 10 de febrero de este año. La apertura intelectual y la profundidad del análisis sobre el tema Mapuche merecían a juicio nuestro su presencia en nuestras columnas; el sólo título sitúa las responsabilidades, “Hay un largo historial de violencia que partió con la ocupación chilena”.

Es un Dossier original que determinamos proponer sobre un tema histórico poco estudiado pero relevante por constituir uno de los ejes particulares del estudio historiográfico como lo es la historia religiosa. Esta historia como la militar, la de género, y muchas otras, no es más que una puerta de entrada más a la comprensión global de la sociedad humana desde una perspectiva determinada. Este dossier propuesto y dirigido por Marcial Sánchez (Autor de la Historia de la Iglesia en Chile en 5 tomos de la cual tres han sido ya publicados por la editorial Universitaria) es compuesto de cinco artículos: Magdalena Pereira de la fundación Altiplano de Arica describe la evangelización en la ruta de la plata en Arica; María José Castillo nos permite abordar la historia de la parroquia Nuestra Señora de la Merced de Nancagua a través la dinámica humana encarnada por sus párrocos; Marco Antonio León León diseña la identidad económica, social y religiosa de dos parroquias de la diócesis de la Santa Cruz; Fernando Guzmán apunta al renovado impulso de las pinturas murales en la doctrina de Belén en el siglo XVIII; Finalmente, Marcial Sánchez recorre la historia de dos parroquias de la Santa Cruz de Rancagua desde el siglo XVII hasta hoy.

En las Notas de Investigación, Luis Trejos de la Universidad Simón Bolívar de Barranquilla en Colombia aborda dos momentos de la historia de las FARC que le dieron a este movimiento una visibilidad internacional y Fernando Codoceo de la Universidad de Los Lagos dialoga con un grupo de dirigentes de agrupaciones vecinales de la ciudad de Osorno sobre el tema de la participación social.

La rúbrica Opinión y Debate es especialmente rica en polémicas con la entrevista ya mencionada de Jorge Pinto sobre el pueblo mapuche y una reacción, si bien epidérmica no obstante fundamentada, propuesta por Igor Goicović de la Universidad de Santiago de Chile a propósito de los “especiales” cantos de los cadetes de la armada chilena en la costa de Viña del Mar durante el verano de 2013.

Finalmente, dos reseñas completan esta edición de Espacio Regional: Jorge Gaete ha leído el texto de Manuel Vicuña titulado “Un juez en los infiernos: Benjamín Vicuña-Mackenna”, y Jorge Muñoz Sougarret analiza “The enduring legacy; oil, culture and society in Venezuela” de Miguel Tinker Salas.

Una vez más, señalamos que nuestras páginas están abiertas a quien quiere proponer un dossier, una nota de investigación, una opinión o una reseña. Será nuestra responsabilidad decidir integrar o no las contribuciones recibidas a partir de los requisitos de la revista y de nuestras indexaciones. Lo más importante es que los envíos correspondan a trabajos originales ligados a proyectos de investigación.

Patrick Puigmal
Secretaría de Redacción

¹ Esta revista esta accesible en www.azkintuwe.org.